

EL Liberal

Arriacense

Franqueo concertado

Franqueo concertado

AÑO VI

DIRECTOR: MARIANO PASTOR

NÚM 304

Se publica los sábados

No se devuelve los originales

Administración: Plaza de Moreno, 6

Precios de suscripción. { Al mes..... 0,35 pesetas
Al trimestre..... 1 > -
Al año..... 4 > -

Número suelto, DIEZ céntimos

ANUNCIOS Y ESQUELAS DE DEFUNCION, SEGUN TARIFA

REDACCION:

Plaza de Marlasca, 11. entresuelo.

TELEFONO NUM. 48

POR EL INTERES DE LA PROVINCIA

Actuación desastrosa del gobernador civil.—Descontento e Intranquilidad en los pueblos.—Los representantes de los distritos toman parte por el bien de la provincia y piden al Gobierno la destitución de tan funesto gobernante.

Dejamos por esta vez los comentarios de la política general y nos abstenemos de dar a conocer a nuestros lectores las últimas palpitations del Gobierno Sánchez-Toca para ocuparnos con detenimiento de algo que nos interesa más de cerca y que nos interesa más que todo, por tratarse de los altos intereses de la provincia, *lesionados y abandonados* desde que rige el mando de nuestros pueblos el actual gobernador Sr. Mazzantini.

Con premeditada intención, con conocimiento de lo que sucederá, pero esperando los acontecimientos, hemos guardado total y absoluto silencio respecto a la detestable gestión del gobernador, confiando que tal vez el tiempo, la experiencia y el conocimiento y estudio de las necesidades de la provincia, modificaran su actuación y encauzaran sus procedimientos. De vez en cuando, en ocasiones como aquella de las ferias de Jadraque y de Sigüenza, en las que la injusticia y la violencia sobrepasaban a todo límite, tuvimos unos destellos de protesta, de respetuosa rebeldía contra aquella manera de gobernar, que lesionaba los intereses de nuestros distritos, hiriendo de muerte las ferias y mercados. Pasados aquellos momentos en que en telegramas y artículos de nuestro semanario hicimos saber nuestra repulsa, callamos y callando aguardamos el resultado de tal actuación.

No queríamos ser nosotros, y no lo queríamos porque no se atribuyera a nuestra campaña pequeños móviles de interés político o antagonismos de bandería, ser los primeros en la Prensa provincial que rompiera lanzas en contra de esa actuación y reflejara el estado de opinión de la provincia. No lo queríamos tampoco porque para nadie era un secreto que para la estancia del Sr. Mazzantini al frente del gobierno de Guadalajara había contribuido mucho la generosa protección, la complaciente tolerancia de nuestro ilustre jefe el Sr. Conde de Romanones.

Y así hubiéramos seguido si las *demasías inconscientes*, si los desbordamientos del señor gobernador no hubieran puesto término a nuestro silencio y no seríamos honrados con nuestros lectores y nos acusaríamos del pecado de complicidad atentando contra los intereses generales de la provincia, si por seguir en silencio no exteriorizamos ese malestar general, ese sentimiento de justa protesta y de natural rebeldía que hasta nosotros llega de todas las partes de la provincia.

Hemos de confesar nuestro error y sinceramente retractarnos de algo que dijimos en artículos anteriores coincidiendo con la llegada del Sr. Mazzantini.

Recordamos que nuestra impresión, después de conocidas sus primeras mani-

festaciones, era, y así lo reflejamos en nuestras cuartillas, de un gran optimismo para el gobierno de nuestros pueblos. Con una modestia—*que quedó toda en aquel discurso*—manifestó su desconocimiento de las cuestiones que el gobierno le encomendaba, por ser la primera vez que se veía honrado con el nombramiento de gobernador civil de una provincia; añadió que él pensaba establecer una Academia de gobernadores en el gobierno de Guadalajara y que él sería el primer alumnado. Y sobre todo y por encima de las demás cuestiones, hizo una manifestación que ¿por qué no decirlo? A nosotros, hombres de la democracia, que nos ilumina y nos enamora la relación constante, el continuo tacto con el pueblo, nos hizo concebir y esperar días felices para nuestra provincia. «*El se proponía visitar los principales pueblos de la provincia para estudiar sus necesidades, para penetrarse de su situación y remediarla en todo lo posible.*» ¡Cual no ha sido nuestro desencanto al recordar aquellas palabras y comprobar que después de tanto tiempo sólo en dos ocasiones y a *presidir dos funciones de fiestas populares*, ha descendido de su sitial de gobernador para acercarse a sus administrados! Tenemos derecho a suponer que no fué el noble estímulo de aprender en los pueblos lo que le llevó en sus viajes y entendemos y así lo hemos dicho re-

petidas veces, que la misión del gobernador civil, más que presidir procesiones en los pueblos, rodeado de las refulgencias del cargo oficial y deslumbrando con los reflejos de oro de un fagón nuevo, debe ser más que todo esto el estudio detenido, el conocimiento de las necesidades de la provincia, la visita *no a las fiestas*, donde todo es holgura y diversión, sino a los pueblos, para sentir con ellos, vivir con ellos y remediar sus males.

No nos quejamos de algunas medidas tomadas contra amigos nuestros, ni queremos señalar hechos concretos y arbitrarios, como lo son el conceder autorizaciones para exportación a unos y el mismo día negarlas a otros, porque por este camino nuestra discusión sería de intereses personales y carecería de interés. Nosotros fundamos nuestras acusaciones, y recogemos el sentir general que le acusa y le señala, por el *desconocimiento total y absoluto* de las necesidades de la provincia; porque invirtiendo todo el tiempo en hacer saber a los que le rodean que es el gobernador civil de la provincia, no se ha recogido a estudiar, no ha meditado, no ha hecho examen de conciencia de que su deber es conocer a fondo la índole de sus pueblos para dirigir y administrar con acierto los intereses que le están confiados.

Y los pueblos, al darse cuenta de sus desaciertos, los pueblos, que no sienten la interior satisfacción de verse justamente atendidos y gobernados, piden a sus representantes los diputados provinciales, el remedio de esta situación, separando del mando de la provincia al que por *incompetencia* y abandono tiene en lamentable estado el hilo de sus intereses, y los diputados, haciéndose intérpretes de este sentir general y atendiendo los requerimientos de sus electores, elevan al gobierno sus quejas, para que sean atendidas.

Sentimos mucho en esta ocasión disentir del criterio de otros sectores de la Prensa provincial, para nosotros muy respetables, pero al hacerlo así cumplimos con un deber sincero, recogiendo las sensaciones que a nosotros llegan.

Y lamentamos mucho que el Sr. Mazantini, que en su accidentada vida supo llegar al corazón de los toros, no haya sabido llegar con sabiluría y justeza al corazón del pueblo, que es lo que más le interesaba como director de los intereses de la provincia.

La semana madrileña

Yo no sé si a la fecha que se publicará esta crónica alcanzará la fórmula ministerial con que se solucionó la última crisis, o por el contrario, habrá surgido

otro espectáculo que haga mutación del decorado político. ¡Tanto de firmeza y acierto tienen estas soluciones!

Creo haber hablado en alguna crónica pasada de la imposibilidad de hacer obra alguna de reconstitución o reorganización dentro de los distintos departamentos ministeriales. Ciñéndome al aspecto personal dije que, fundamentado el funcionamiento burocrático en aquel principio, que era máxima de un escolástico; *no hacen los puestos a los hombres, sino los hombres a los puestos*, mientras a los Ministerios no fuesen hombres capacitado, técnicos, que al ingresar en su despacho les fueran familiares sus asuntos, no tendrá validez alguna la labor ministerial. Aigo, menos de todo cuanto se puede decir—y es mucho!—alegamos en prueba de nuestro aserto. Otro poco diremos hoy, de lo que es también obstáculo al desarrollo de los planes ministeriales.

El título de conservador no lo tiene ningún político. Se llama conservador por llamarse algo y por distinguirse de los que siendo como él, se llaman otra cosa. Destructor estaría mejor dicho. También recuerdo que hemos hablado de la labor de Penélope vengativo, a que se dedican muchos ministros, destegiendo lo que su antecesor tejó.

Pero no es ese nuestro objeto. Vamos a suponer que el mejor y el más inteligente de los hombres ocupa una cartera, que es de su competencia, y que por lo tanto le viene como anillo al dedo, el cargo a sus aficiones. Pues bien, este hombre, con su caudal ideológico, con su voluntad propicia, con sus energías en batalla para acometer la labor encomendada, fracasará. Sí, señores, fracasará.

Porque este hombre, que obtuvo en el silencio y en la tranquilidad de su casa una idónea preparación, llega a ministro. Y al ministro es necesario exigirle cosas para las que no viene preparado. Este ministro tendrá que asistir a muchas inauguraciones, tendrá que hablar en muchos sitios, tendrá que asistir a muchas comidas, tendrá que perder mucho tiempo en escuchar solicitadores y recomendantes, tendrá que estar fastidiado.... Y una de dos, o el hombre se aclimatará a este ambiente de política española, abandonando la marcha de su ministerio en manos de los cabeçillas que hay en todos los departamentos o si no, se irá aburrido, hastiado a su casa, imposibilitado de no poder realizar ningún proyecto.

Zaya.

La venta de huevos

Hemos oído lamentarse a muchos vecinos de esta ciudad de la forma como se expenden por el Ayuntamiento los huevos decomisados.

Sin que nosotros podamos responder del fundamento de los rumores que circulan, creemos que debe procederse a la venta tan luego como tenga lugar el decomiso y de este modo se evitarán torcidas interpretaciones.

TODO GERMINA

Declina hasta el ocaso la otoñal estación; aproximase su fin y contra lo que parece natural, muy lejos de ser días de intensos fríos, de húmedas y densas nieblas, de ventiscas y torbellinos de nieve, se disfrutan temperaturas primaverales y la gente pasea en sus tardes como si de primavera o de los comienzos de otoño fueran.

Este verdadero estado de anormalidad parece como que es la manifestación armónica de todo, en que ni aún esa excepción debe excluirse y así como que los elementos inherentes a las temperaturas glaciales *sindicados*, por no ser menos, *caen sus brazos* y producen la inevitable huelga para que laboren los efectos contrarios los que como ellos no son.

Y nosotros, de esa fatídica lucha, de esa disparatada divergencia y de esos admirables efectos nos reímos, gozamos, y vivimos en bullicio o frotar de manos, sin interponer una queja, reconociendo que nos está vedado intervenir en las enconadas luchas de tan naturales elementos.

En su oposición y en su lucha germina para nosotros el bienestar; por esta razón gozamos.

Efecto de tal extraordinario calor, espóngase la tierra y allá en su seno germina el grano de la recién sembrada semilla que con arsias de un nuevo vivir raja la tierra surgiendo en la lucha enhiesto tallo que con su verdor adorna y hermosea la planicie de la tierra y ésta pasivamente, al parecer huelga vencida en cuya derrota vemos complacientes y alegres en el resultado final el pan nuestro de cada día, ante cuyo positivismo ni aun pensar queremos en la lucha interna de la germinación.

Exteriorizase un conflicto social con aires de encono entre los que le producen; amenaza una vez encarnado y con ambiente en las masas, con la destrucción de la vida; seguimos cobardes sus tramitaciones y esperamos el aniquilamiento de unos u otros, y cuando ya resuelto los devuelve la tranquilidad, reimos tanto porque los combatientes se destrocen cuanto por el pequeño perjuicio, que, bien pudiera ser enorme, nos produjo la contienda.

Germina en todo el malestar de todos los males y en la ausencia de toda autoridad, de todo poder y de toda fuerza razonable y justa abúsase, no de una sino de todas las participaciones con la ausencia de las que, valiosas desprovistas de toda intervención y todo civismo, frótanse sus manos, caen los brazos y sostienen una huelga, la más terrible huelga de cuantas en la actualidad interesan a la humanidad.

En ella surge el partidismo y fulanismo protegido, ante cuya protección el que manda, no se ampara en la estrecha coraza de una ley y el que obedecer debiera también hacer caso omiso de esa misma Ley.

¡Desgraciado el que no acata y reverencia a los tiranos! Ese lleva el estigma de la desgracia, pero ese labora en su interior y en el de todos los como él considerados parias, un fermento y una semi-

lla que v. dando como resultado la aparición, hoy, mañana, y siempre, de un estado que con distintos nombres no lleva otro fin que hacer frente a las demasías o abandonos del poder, de un poder que, muy distante de hacer respetar los derechos de todos y exigir a todos por igual el cumplimiento de los deberes, patrocina las más innobles pasiones, ampara los más vengozos abusos y comprometen los que aún suspiran por que el respeto a las Leyes sea más que ficción una verdad.

La sociedad indiferente protesta con gran pasividad porque en ella germina la cobardía y el miedo. El bajo, formando grey exige, no importa que con injusticia y el alto, dominado por el miedo también, concede y concede con lo material algo que está muy por encima de todos como es el prestigio de la autoridad y los pueblos sin autoridad, sin una autoridad justa, enérgica y bondadosa, tarde o temprano, mueren y desaparecen porque en ellos germina el malestar y la rebelión.

Para el Ayuntamiento

Descontado tenemos que nuestras quejas como tantas otras veces, caerán en el vacío. Acostumbrado el Ayuntamiento a prescindir en absoluto de las reclamaciones justas que la Prensa formula, no tenemos la pretensión de creer que por esta vez hemos de ser más afortunados; pero aun sabiendo de antemano que es predicar en desierto cuanto digamos al Ayuntamiento respecto a la impresión dolorosa que produce el estado de la ciudad, cual si los ediles no tuvieran como elemental deber velar por el ornato público, no podemos menos de hacernos eco de dos hechos que no pueden pasar desapercibidos y sin la debida protesta de nuestra parte.

Los que tienen costumbre de pasear por las Cruces presencian todas las tardes un espectáculo verdaderamente vergonzoso. El camino de ronda que conduce a los tejares, de tal modo está intransitable, que rara es la tarde que no se atascan tres o cuatro carros y creemos que dentro de muy poco, ante la imposibilidad de transitar por dicho camino, los carros invadirán el paseo, para que de este modo la gente que pasea tranquilamente tenga que marcharse con la música a otra parte.

El Ayuntamiento sabe lo que a diario ocurre y los concejales tan tranquilos.

¡Y qué decir de las obras que el Ayuntamiento está ejecutando en la casa de la señora viuda de Guitián! No creemos, después de contemplar lo que en esa casa se está haciendo, que el Ayuntamiento tenga la pretensión en lo sucesivo de exigir a los que edifiquen que acomoden sus construcciones a lo que las Ordenanzas municipales y el Reglamento de higiene de la ciudad disponen respecto a la altura que deben tener los distintos pisos de ca-

da casa, si no que dejará en libertad a cada cual de hacer lo que le venga en gana.

Será cosa de reírnos, sino fuera una vergüenza que en plena calle Mayor y precisamente por el Ayuntamiento, se construya un edificio con olvido notorio de aquellas disposiciones legales, cuyo cumplimiento ha de imponer a los demás vecinos de la ciudad.

Se nos dice que el proyecto de esa vivienda se presentará al próximo concurso de fachadas que muy pronto se celebrará en Madrid y no hay duda que obtendrá el primer premio. ¡Qué lástima!

¡HASTA POR QUITARNOS EL PELO!....

Y a veces el pellejo, quieren que más paguemos, y yo creo que dejarnos el pelo es lo que hacer debemos.

Si señor. Un nuevo conflicto, un nuevo motivo de aumento en nuestro ya fabuloso presupuesto de gastos se nos viene encima, y si bien es cierto que el conflicto no es grande, no es menos cierto que el aumento de gastos sí lo es.

Los barberos de esta localidad, para ponerse a la altura de otras industrias en otras localidades, quieren, y así lo han hecho público, aumentar el precio de sus servicios, pero no se conforman con solo subir 10 o 15 céntimos cada servicio, sino que llegan al extremo de pretender que aquél que tenga la buena costumbre de afeitarse en casa para evitar que manos a lo mejor llenas de sabañones le soben la cara, tenga que abonar una peseta por solo cortarse el pelo, y esto no es cortarlo, es una vulgar tomadura de él, por la que no debemos pasar; si ellos se han unido para todos hacer lo mismo, nosotros nos debemos de unir para no consentir estas exigencias absurdas.

Pasaríamos ¡qué remedio! porque subirían el precio de cada servicio de una manera normal, pero no por la exigencia de tener que hacer lo que ellos quieren, pagaremos el servicio que hagamos, no lo que ellos quieran que paguemos.

Y si no deponen su aptitud nos veremos precisados o a cortarnos nosotros mismos el pelo los unos a los otros (casi lo hacemos ya) o nos dejaremos el pelo, que unos peinarán con tirabuzones, otros se lo dejarán colgando y otros se pondrán moños; poco más o poco menos como hacen ahora algunas personas, que no me negarán que se ponen moños, no sabemos por qué.

El aspecto que presentará el café, las oficinas públicas, y todos los lugares, será muy curioso, pero todo será preferible a pagar una peseta porque nos corten el pelo.

El caballero anónimo.

OBRAS PÚBLICAS

Nuevas vías de comunicación

Han sido abiertas al tránsito público recientemente por la Jefatura las carreteras de Millana a Escamilla (zona de Alcoer) y de Pastrana a Escopete.

El doce de Noviembre próximo pasado recibió también definitivamente el Ingeniero Jefe el nuevo camino vecinal de Valfermoso de Tajuña a la carretera del Estado, y quedó abierto al tránsito público. Está situado Valfermoso en la divisoria del Tajuña y el Tajo a una altura de 225 metros sobre la carretera del Estado y a una distancia en línea recta de 1609 metros.

La difícil bajada que constituye el trazado del camino, se ha desarrollado lo mejor posible y el día de la recepción circularon por ella los automóviles a treinta kilómetros por hora y sin peligro alguno.

AYUNTAMIENTO

La Corporación ha quedado enterada de la resolución dictada por la Comisión provincial, a los recursos de alzada de D. Francisco de P. Barrera y D. Felipe Cuadrado, estimando aquellos y aceptando, en su consecuencia, las excusas del cargo de concejal formuladas por dichos señores.

El Ayuntamiento acordó declarar once vacantes ordinarias y extraordinarias del cargo de concejal, que han de someterse a la próxima renovación bienal, en la forma siguiente:

En el distrito 1.^o tres ordinarias, por dimisiones de los señores Fluiters y Bartolomé y cese el Sr. Núñez, y una extraordinaria por excusa admitida al Sr. Cuadrado.

En el distrito 2.^o dos ordinarias, por excusa admitida al Sr. Barrera y cese del Sr. Largacha, determinado en sorteo.

En el distrito 3.^o dos ordinarias, por cese de los Sres. Pedromingo y Casado (D. Emilio)

En el distrito 4.^o dos ordinarias, por cese de Cruz López y D. José Zoffo y una extraordinaria, por dimisión del Sr. Medrano.

Se ha acordado hacer extensiva a la Sociedad anónima «La Hispano Aircraft», la exención de arbitrios municipales sobre los materiales empleados en la fabricación concedida anteriormente a «La Hispano».

**

Pósito nacional.—Anunciado reparto de la cantidad de 7.500 pesetas de la existencia en arcas del Pósito, entre los labradores de esta vecindad que necesiten del auxilio de la Institución para atender a operaciones agrícolas, hasta el día 15 del actual se admiten solicitudes de préstamo indistintamente en la Secretaría municipal o en las oficinas de la sección provincial, debiendo ajustarse aquellas instancias a las condiciones que se manifestarán en el Ayuntamiento a cuantos interesados lo deseen.

Muy importante

Sociedad de comisiones en Madrid desea tener representantes en esta capital y pueblos de la provincia, para desarrollar sus negocios. Ofertas: Madrid, Apartado 318.

:- LA MUTUAL FRANCO ESPAÑOLA -:

Sociedad de previsión y caja de ahorro popular (Sistema Monti)

ADMINISTRADA POR LA SOCIEDAD GESTORA M. SILVELA Y COMPAÑIA

Fundada en 1902 - Dirección general: Madrid, Alcalá, 36

CONSEJO DE ADMINISTRACION.—Presidente, Excmo. Sr. Marqués del Vadillo; Vicepresidente, Excmo. Sr. Marqués de Portago; Vocales, Excmo. Sr. D. Melquiades Alvarez, Excmo. Sr. Marqués de Alhucemas, Excmo. Sr. D. Rafael Andrade y Excmo. Sr. D. José García Sánchez; Consejero-delegado, Excmo. Sr. D. Luis Silvela Casado; Director general, D. Sebastián Gómez Acebo.

Entregas desde cinco pesetas por mes durante diez años solamente.—Dotes para los hijos. Capital para el obrero. Socorro para la viudez. Protección a los huérfanos. Retiro para la vejez. Herencia para la familia.—Una caja de contraseguro garantiza a los herederos, no sólo el reembolso de primas pagadas, sino una participación en los beneficios.

Representante general en la provincia, DON JUAN ZABIA, Plaza de Marlasca núm. 11

Nota importante para la Asociación de 1907

Se pone en conocimiento de los beneficiarios que tengan derecho al percibo del reparto de la Caja de vida de la Asociación de 1907, que durante los meses de octubre, noviembre y diciembre, deben presentar en la Dirección general de «La Mutual Franco-Española» los documentos que a continuación se detallan, para acreditar su derecho.

1.º Certificación de existencia del asegurado. 2.º Certificado de la inscripción de su nacimiento.

Ambos documentos deberán aportarse debidamente legalizados. (Art. 29 de los Estatutos).

Debiendo advertir que el beneficiado que no presente los documentos reseñados, en el plazo de los tres meses antes dichos, perderá todo derecho y será excluido del reparto. (Art. 30 de los Estatutos).

MEDIO EN SERIO

Vivimos un tiempo semi cómico-trágico en el que a diario se originan en público y en privado escenas muy sabrosas.

Llegan los portaestandartes o heraldos de la opinión *nacional*, o sean los periódicos procedentes de la Corte, y el público de esta capital, que a semejanza de los otros públicos, solo se interesa por *el qué habrá ocurrido ayer* en Madrid, arrebatada de las manos de los repartidores los bien venidos ejemplares y lleno de ávida curiosidad se entrega a la espiritual tarea de ilustrarse e impresionarse. Nadie duda de que la mayoría de los que leen no pueden sustraerse a la *tendencia* y opinión del que escribe, dejando lentamente en su ánimo la sensación que reciben del *diario parcial o imparcial*, casi siempre *seleccionado* por la inclinación natural y política de las creencias de cada uno.

Y así, en tanto un grupo cree inminente la caída del Gabinete que nos gobierna, por juzgarle como *su* periódico, debilitado y maltrecho, otro sector, en cambio, considera que el Gobierno goza de excelente *salud* y no hay causa ni fuerza parlamentaria capaz de derrumbarle.

Pues lo que acontece con la política ocurre con las cuestiones sociales y con el resto de la vida, dada la nada uniforme manera de apreciar la realidad viviente.

Si el órgano informante gusta de *rabioso colorido*, sale al paso aquello de *dime con quien andas y te diré quien eres*; si es de moderado matiz, no preguntaremos al lector el criterio que sostiene.

Aquellos que acusan la variedad y tienden a formar juicio repasando las columnas de varios rotativos, suelen acabar por haber ingerido un *potecito gallego*.

Vamos buscando independencia en el comentario y suele encontrarse honradamente en los menos, ya por carecer de intelecto suficiente unos, afición a *esas cosas* otros, y la generalidad excesiva pasión o amor propio.

Alguien dijo que los hombres, juzgando en política, eran como los relojes; ninguno de aquellos estaba conforme con los demás, que es lo que les sucede a los cronómetros: son muy contaditos los que marcan bien la misma hora.

Tenemos un consuelo desconsolador aunque parece paradójico: si los de abajo y los del centro somos tal cual queda dicho, los de arriba son iguales si no peores.

Se debate un asunto en los Cuerpos colegisladores y si veinte *oradores* intervienen, escuchamos veinte pareceres contradictorios, con lo que se confirma que de la discusión sale la luz eclipsada.

El problema catalán, el militar, el civil y el eclesiástico ¿por qué se han convertido en crónicas en nuestro país?

Los peluqueros suben los precios

Los patronos Peluqueros-Barberos de esta capital han acordado aumentar el precio del servicio desde primeros del próximo Enero en la forma que a continuación se expresa, por la carestía de las materias que emplean, que les hace imposible mantener los anteriores precios:

Abono mensual dentro del establecimiento. Afeitado una vez en semana y cortar el pelo una vez al mes, 1,50; dos, 2,75; tres, 4; un día sí y otro no, 4,50; todos los días, 7,50. Tarjetas de 12 servicios, 3,75; corte de pelo 35; idem. barba, 40; afeitado, 35.

A domicilio. Afeitado una vez en semana y cortar el pelo una vez al mes, 2,50; dos veces, 4,50; tres, 6,50; un día sí y otro no, 7; todos los días 12; servicios sueltos, 0,75.

Nota: El corte de pelo al que se afeite solo y no lo haga en el establecimiento, 1 peseta.

SE HACEN dibujos de todas clases y se dan lecciones a precios módicos. Museo, 13, pral.

Antonio Saiz Vacas Corredor de Comercio Colegiado :::: JAUDENES, 20

TEATRO

PRINCIPAL

Continúa la compañía del excelente actor Antonio Martiánez, su notable campaña en este teatro, durante los días festivos.

El domingo último nos dió el estreno de la comedia en cuatro actos de G. Berr y L. Vernenill, inspirada en *The Barton Mystery*, de W. Hackett, traducida por Enrique Thuiller, *Mister Beverley*.

La obra pertenece al género policiaco; mejor dicho, es una sátira contra el género policiaco, y dentro de la inverosimilitud del género, entretiene muy agradablemente, sosteniendo el interés hasta el final y emociona con intensidad en muchas escenas de la comedia.

La obra gustó extraordinariamente y el público, que acudió en gran número hasta casi completar dos llenos, salió muy satisfecho y complacido.

La señorita Barbero (N.) dió a su papel de «Ethel Standich», toda la autoridad que requiere un tipo tan difícil y en las escenas de ternura, como en las dramáticas, estuvo ajustada a la realidad.

La señorita Barbero (E.) en la «Alicia», también agradó mucho a la concurrencia, como así mismo las señoras Gragera y Caire.

Martiánez, en el «Ricardo», fué el actor concienzudo y brioso y tuvo momentos de verdadera inspiración dramática. No en balde tiene Martiánez un bien ganado puesto en la escena española y muy pronto ha de ser uno de los mejores primeros actores españoles.

Domínguez nos convenció en el «Beverley», del que hizo un concienzudo estudio y sostuvo el tipo admirablemente en toda la obra. Fué llamado a escena en un mutis, que hizo de manera irreprochable.

Los demás actores que tomaron parte en la representación, Muro, Pedrosa, Barbero (E.), Nicolau y Navarro, cumplieron, contribuyendo al buen conjunto que la interpretación de la obra obtuvo.

* *

El jueves pasado hubo en este teatro, como de costumbre, sesiones cinematográficas, proyectándose la película en cuatro partes titulada *El secreto de Jak*, interpretado el protagonista por el famoso gorila así mencionado. Fué muy del agrado de la concurrencia.

* *

Mañana domingo y pasado mañana, día de la Inmaculada Concepción de Nuestra Señora, actuará nuevamente la compañía del señor Martiánez, poniendo en escena el primero de dichos días la preciosa comedia quinteriana en tres actos *Pipola*, y el segundo el estreno de la en dos actos, también de los hermanos Quinteros, último éxito de estos ilustres autores *Febrerillo el loco*.

El Maestro Zijera

Crónica financiera

Cerca el mes de noviembre para los mercados bursátiles bastante mejor de lo que se esperaba. La última decena del mismo ha sido pródiga en incidentes derivados de la situación más que grave, crítica, en que se habían situado las Bolsas de Bilbao y Barcelona.

Nuestro mercado bursátil se encuentra en la situación de un individuo que viviese en medio de dos enfermos graves, contagiosos, temiendo siempre que la enfermedad hiciese presa en él, y poniendo de su parte todos aquellos medios de asepsia que estuvieran a su alcance. Si lograba asistir al desarrollo y desenlace de los enfermos sin ser atacado, bien podía decir que había conseguido un verdadero triunfo, y si la evitación del contagio era obra exclusiva de su esfuerzo, podía felicitar-se sinceramente, pues la labor no es muy fácil.

Pues esta es la postura actual de la Bolsa de Madrid, frente a las de Bilbao y Barcelona, que se encuentran metidas en un conflicto de difícil solución, especialmente la primera, que es la que acusa caracteres más graves y apremiantes. La especulación ha trabajado en proporciones enormes ambos mercados; en Bilbao, con la mayor parte de los valores, pero muy principalmente navieros, metalúrgicos y bancarios, y en Barcelona con la moneda extranjera. En el primero jugaba a la Bolsa todo el mundo, sin que se tomaran las garantías debidas para la apertura de crédito en las operaciones a plazo, y sucede lo que lógicamente tenía que suceder, que ha llegado un momento en que muchos de los especuladores sin solvencia, de los jugadores de boquilla, se han encontrado con que no encontraban forma de liquidar sus posiciones, y ello ha determinado un verdadero conflicto, pues no se encontraba forma hábil de resolver la liquidación del mes actual, habiendo tenido que intervenir todos los elementos bancarios y bursátiles de importancia en la plaza para evitar una verdadera catástrofe.

Sin embargo, y según las últimas noticias, Bilbao ha sabido dar un notable ejemplo de fuerza y potencialidad, ya que hacía días se hablaba del cierre de su Bolsa, del aplazamiento de la liquidación, de una quiebra casi general, y en nada de tiempo he ahí que resurge, y lejos de hablarse del cierre bursátil y de todo lo demás, a punto de expirar el mes y la liquidación, no sólo contiene las bajas, sino que vuelve a su sistema de alzas generales y grandes, que es el mejor para enriquecer a todos.

Ahora solo falta saber si esta reacción es obra y producto de la aportación de nuevos capitales, y tendrá como resultado la liquidación paulatina de posiciones difíciles, hasta llegar a la normalidad y tranquilidad que debe imperar en todos los mercados bursátiles, o si solo se trata de un nuevo empujón de la especulación, de un aplazamiento en la crisis definitiva, que cada día habría de ser mayor, pues el sistema de trampa adelante no puede resolverse más que pagando o haciendo cada vez más hondo el abismo en que se haya metido.

Creemos, en honor de los elementos bilbaínos, que se trata de una verdadera depuración y rectificación de conducta, pues de lo contrario el cataclismo que se presentase a fines de diciembre o de enero sería mucho mayor que el del año 1900.

En Barcelona, por haberse metido mucho dinero en la compra de moneda extranjera, se encuentran también abocados a otro conflicto parecido, aunque por el momento no presenta tanta gravedad como el de Bilbao; pero como es necesario arbitrar fondos para liquidar posiciones y sostener otras, resulta que se están malvendiendo los valores, especialmente los ferroviarios que es donde más se trabaja en aquel mercado, y ello origina la consiguiente alteración y caída de los precios, que repercute en todos los demás valores.

Dada la relación que existe entre todos los mercados bursátiles, y especialmente entre los que trabajan al unísono y cotizan los mismos valores, no es de extrañar que la crisis que atraviesan nuestras Bolsas provincianas se refleje fuertemente en la de Madrid, que bastante hace no dejándose llevar de los pesimismo que vienen de las otras y sostiene relativamente con serenidad los embates y descensos que se notan en Barcelona y Bilbao.

Además, los jugadores de las mencionadas plazas, que operaban también en Madrid, y que tenían aquí posiciones se han visto obligados a liquidarlas y a vender todo lo que poseían para hacer frente a las dificultades que se les presentaban en su casa, y por consiguiente el encarecimiento del disponible es manifiesto en nuestro mercado, derivándose la necesaria baja general de las cotizaciones.

Por otra parte, la situación política-social, es cada día más confusa y presenta caracteres de gravedad más acentuados, a lo que no pueden sustraerse los mercados bursátiles por mucha tranquilidad que en ellos impere y mucho menos en las circunstancias actuales.

Así pues no es de extrañar que la mayor parte de los valores que se cotizan en nuestra Bolsa, presenten baja, y estas bajas son tanto más sensibles cuando más afectados se ven cada uno de ellos por las dificultades de orden local o general que concurren.

El Metropolitano, que había sido elegido por la especulación local como valor «trabajable» vista la novedad del mismo, se resiente de esta preferencia, pues ha subido a grandes saltos hasta 245 o más, y después, como era lógico, pues aun no se sabe lo que dará de sí la explotación de la línea recién construída, ni lo que representarán los gastos inherentes al negocio, etc., etc., vuelve a retroceder con más velocidad aún que subió, quedando a 180.

Ha sido ésta una jugada de un mes en la que se han cogido los dedos muchos, pues al ver el alza tan considerable que experimentaba este valor, cayeron los incautos como bandada de gorriones, apresurándose a comprar solo por el que el Metropolitano estaba de moda y después han vendido con igual precipitación y desconocimiento que habían comprado, sacando un saldo contrario de bastante consideración, pues el movimiento oscilatorio ha pasado de 125 duros por acción.

El cambio internacional es el único que se-

La tendencia a mejorar algo, habiendo ganado cotización la mayor parte de las divisas, que es de un entero en francos, 1'10 en marcos, 22 centavos en libra y 11 en dólares.

Dados los precios a que se pagan las dobles en los otros mercados, las de la Bolsa de Madrid resultan casi regaladas, pues la prima en Interior es de 0'225 centésimas; el Exterior a la par, Ríos a seis y siete reales, a seis los ferrocarriles, 0'575 centésimas las Azucareras preferentes y 0'275 las ordinarias, y a 1'20 y 1'10 enteros las Felgueras.

La mayor parte de los valores presentan baja, estando materialmente destrozados los ferrocarriles que han llegado a hacerse en Barcelona a 197, los nortes, y 213 los Alicante aun cuando aquí no han descendido tanto. Los valores del Estado cierran a 75'40 el Interior y 75 las Carpetas; a 85'75 Exterior; 96 y 96'56 los Amortizables 5 por 100; a 99'10 y 106'55 las Cédulas Hipotecarias, bastante débiles los fondos municipales. En el grupo bancario, se nota una reacción importante en el Banco de España que sube hasta 34 sus acciones, retrocediendo por el contrario los Bonos a 290, y el resto de los valores de este grupo acusan debilidad. Las Felgueras a 184. Alicante a 232 y a 219 Nortes y con pequeñas variaciones las Azucareras y demás valores industriales, siendo el mayor negocio en valores públicos y ferrocarriles.

No puede darse impresión concreta acerca del corro de moneda extranjera, pues varía bastante de sesión a sesión, pero la última tendencia es de una gran flojedad, cerrando a 51'85 los francos, a 20'35 libras, 12'75 marcos.

Ricardo Suarez Martinez.

DE LA PROVINCIA SALMERÓN

Compañeros. Por la Prensa me entero de las reuniones que a diario se vienen celebrando en algunas capitales de provincia en pro de las haciendas locales, que tan decaídas y anémicas se hallan, porque vida propia alguna tienen y de continuar en este estado les será imposible a las Corporaciones que hoy las representan continuar al frente de ellas.

¿No sería conveniente celebrar una reunión magna en la capital de la provincia y en ésta tratar de lo siguiente?

Primera. Supresión del contingente carcelario en la parte que se refiere a los haberes del personal de prisiones.

Segunda. Reforma del contingente provincial; y

Tercera. Implantación en toda su integridad de la ley sustitutiva del impuesto de consumos.

El compañero de la capital y los de las cabezas de partido tienen la palabra.

Alcalde.

DE SOCIEDAD:

Días.—Hoy, festividad de San Nicolás, celebran sus días los señores de Ugarte, López y Vaquero.

—El lunes 8, la Purísima Concepción, los celebrarán las señoras y señoritas de Prado, Aguado, Fernández Anduaga, Menendez, Vincenti, Peñaranda y Belmonte.

—Y el miércoles, Nuestra Señora de Loreto, las señoras viuda de Alfonso y Fernández (don Angel).

Reciban nuestra felicitación.

Viajes.—Después de pasar una temporada en Madrid, ha regresado a esta población la señorita Pilar Butigieg.

—Ha pasado unos días en esta ciudad la señora de Gautier (don Juan).

—Al lado de sus hermanos ha pasado unos días el teniente de Infantería señor Gallarza.

—Con objeto de visitar el Monasterio de Guadalupe, ha salido el comandante de Ingenieros señor Pruneda.

—Pasa unos días en esta población la señora viuda de García de la Torre acompañada de su hija Mercedes.

—Hemos tenido el gusto de saludar a los capitanes de Ingenieros señores Martínez González y García Vallejo.

—Para Córdoba han salido los señores de Quintana, donde fijarán su residencia.

Sentimos la ausencia de tan distinguida familia.

—Pasan unos días en Madrid las Srtas. de Pérez Pardo.

—La distinguida familia del abogado del Estado, señor Román, ha salido para Extremadura, donde se propone pasar una larga temporada.

Enfermos.—Dentro del estado de gravedad ha experimentado alguna mejoría la distinguida señora del diputado provincial, D. Miguel Solano.

Mucho lo celebramos, deseando poder dar pronto la noticia del restablecimiento de la paciente.

Fallecimientos.—El día 30 del pasado falleció en Madrid el alcalde de Valdarachas don José Flores.

Enviamos el pésame a la familia doliente y muy en especial a su hijo, nuestro querido amigo el conocido industrial madrileño, don Enrique Flores Valles.

Cotillón.—Como estaba anunciado, el sábado último se celebró en los salones de la «Nueva Peña» un baile de cotillón, el que resultó elegantísimo y muy animado, teniendo la nota de buen gusto que tienen todas las fiestas que organiza esta Sociedad.

El cotillón fué dirigido por la encantadora señorita Lolita Butigieg y el joven alumno señor Rubio.

Por exceso de original no hacemos la reseña con extensión.

LIBROS NUEVOS

Guadalajara y su provincia.

Nuestro querido amigo, el comandante de Infantería, D. Angel Peñalver, ha publicado un interesante libro con el título que dejamos consignado.

En él, con buen estilo describe las impresiones de un viaje de Madrid a Guadalajara y varios pueblos de la provincia.

La descripción es amena y entretenida y aunque en algunas exagera la nota se le puede dispensar por la gracia que en ellas pone.

Felicitemos al Sr. Peñalver por su nueva producción con la que no dudamos obtendrá un buen éxito de librería.

El libro se vende en las casas de Hipólito de Pablo y Saturio Ramírez, a 1'50 pesetas.

NOTICIAS

La Comisión provincial ha acordado fijar para celebrar sus sesiones ordinarias, durante el presente mes, los días 4, 5, 9, 10, 15, 16, 26, 27, 30 y 31.

La Diputación provincial tiene abierto el pago de amas de los meses de julio, agosto, septiembre y octubre, desde el 12 al 26 del actual.

Ha regresado de Canarias, donde fué destinado por la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico, a desempeñar una comisión, el ilustrado oficial de esta Sección de Estadística y querido amigo nuestro D. Mariano Fuentes.

Por conducto de D. Juan Aparicio, sacristán de Medranda, hemos recibido una copia de la instancia que los sacristanes de la Diócesis de Sigüenza, han dirigido al señor Obispo, solicitando mejoras para clase tan olvidada.

Sentimos no insertarla por su mucha extensión.

Han sido nombrados médicos de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia, para el reemplazo de 1920, D. Guillermo Muela, propietario y D. Mauricio Almazán suplente.

Agradecemos al Sr. Alcalde la atención que ha tenido al remitirnos unos bonos de la Cocina Económica.

SE HACEN dibujos de todas clases y se dan lecciones a precios módicos. Museo, 13, pral.

GUADALAJARA

Imprenta "Gutenberg," Librería, Papelería y Objetos de escritorio y dibujo Miguel Fluiters, 20

SIN RIVAL

Por su extenso surtido.
Por la forma de sus compras
Por su sistema de venta.

Los almacenes al detall de tejidos y novedades de la

GRAN CIUDAD DE LONDRES

DE VICENTE MADRIGAN JUSTER

Plaza Mayor, 1, 2 y 3 y Miguel Fluters, 1 X Guadalajara
compiten en surtido y precios con los mejores de otras
grandes capitales.—Siempre últimas novedades

ABOGADOS

Sólo en el año actual se han dictado más de QUINIENTAS DISPOSICIONES, una-nuevas, otras modificando la legislación antigua.

Para conocer de un modo inmediato todo el complejo de la legislación vigente en nuestra patria, adquiérase el

INDISPENSABLE al abogado

y UTIL para los demás

POR BRAVO Y LECEA

Anuario para 1920

Edición 1.^a, 6.⁵⁰ ptas; 2.^a, 5.⁵⁰ pesetas.
Para toda clase de pedidos:

Estudio, 14, bajos.—GUADALAJARA



ENCUADERNACIÓN

Atilano Ramírez

LIBRERÍA. PAPELERÍA, OBJETOS DE
ESCRITORIO Y DIBUJO

Miguel Fluters, 20 (antes Mayor baja)

Guadalajara :- Teléfono 78

Tarjetas de visita timbradas, modelos elegantes. Variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad y toda clase de artículos que comprende este ramo. Papeles de barba, cartas, para envolver y otros muchos. Tintas, lapiceros, escribanías, plumas, timbres, termómetros, etc. Cartas billetteros, petacas, pitilleras y bolsillos. Venta de sellos de correos para colecciones. Completo surtido en artículos para dibujo. Sellos de cauchout. Imprentillas.
Casa especial en tarjetas para felicitaciones

GRAN SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO

DE RICARDO RAZOLA

Inmenso sustido en novedades para la temporada.

Alta novedad en trajes y gabanes para caballero.

Se garantiza el buen corte y rápida y esmerada confección.

PLAZA MAYOR ALTA, 26 Y 28

GUADALAJARA

LA CATALANA

Seguros contra incendios y exposiones de todas clases

Contra la pérdida de alquileres, riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo a causa de incendio

= FUNDADA EN 1865 =

Domiciliada en Barcelona, RAMBLA DE CATALUÑA, NUM. 15 Y CORTES, 624

Desenvolvimiento de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	BALANCES COMPARADOS	
	1917	1918
Capital suscrito	5.000.000	5.000.000
Idem desembolsado	1.500.000	1.500.000
Reserva estatutaria	1.000.000	1.000.000
Reservas técnicas	3.256.375,40	4.295.585,84
Idem de previsión y garantía	1.401.537,96	1.734.399,58
Primas de ejercicio	7.808.639,76	9.587.270,53
Siniestros indemnizados hasta 31 de abril	27.893.465,32	31.847.555,31

Autorizado por la Inspección de Seguros en 26 de febrero de 1919.
Subdirector en Guadalajara y la provincia, DON JUAN BAYON,
Plaza del Conde de Romanones, 2, segundo.

“LE NORD”

COMPANÍA ANONIMA DE
SEGUROS CONTRA INCEN-
DIOS Y EXPLOSIONES. FUN-
- DADA EN EL AÑO 1840

Establecida en Paris en los inmuebles de su propiedad. Rue Le Peletier, núm. 20 y 22

Constituida legalmente en España y autorizada por R. O. de 30 de Mayo de 1910

Garantías: F.^{cos} 46.000.000

Siniestros pagados: F.^{cos} 123.778.428.21

Seguros contra incendios, las explosiones y complementación de pérdidas de alquileres.

PÓLIZAS MUY LIBERALES - PRIMAS MODERADAS

Dirección en España: Valenzuela, 10 Madrid - Representante en Guadalajara: D. JOSE MOYA, Bejanque, 4

Datos aprobados por la Comisaría de Seguros en 20 de junio de 1917.

Palace Hotel Español

— DE —

ROFINO MERINO

MAYOR BAJA, 24 DPDO.

Magnífico Establecimiento situado en el punto más céntrico de la población montado a la altura de los de su clase. amplias y elegantes habitaciones amuebladas con gusto, gran salón de lectura, visitas y piano, calefacción por vapor en toda la casa. Esmerado servicio.

Hospedaje completo desde 6 pesetas.
Almuerzo, de 3 pesetas en adelante.

FUNERARIA DE

Luciano : Fernández

MAYOR BAJA, 20.—Guadalajara

TELEFONO NUM. 74



LA FE

Esta Casa se encarga de todos los servicios concernientes a entierros, facilitando féretro, blandones, coronas, camas imperiales, etc., etc.

(Cera superior de todos tamaños a precios reducidos.)

SERVICIO PERMANENTE

LA MEJOR MARCA EN VINOS DE JEREZ ES LA DE M. ANTONIO DE LA RIVA
JEREZ DE LA FRONTERA
 ESPECIALIDAD DE LA CASA: MACHARNUDO DE LA RIVA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

La Mutual Franco-Española

Domicilio social: Calle de Alcalá, 38.-Madrid

Situación de la Sociedad

en 31 de Diciembre de 1918

Capital suscrito	130,349.700
Partes suscriptas	217.249 1/2
Efectivos, anticipos y depósitos en Bancos.	39,711.583'50
Depósitos necesarios. .	430.400

PAGOS REALIZADOS por las Cajas vencidas

Importa lo satisfecho a los beneficiarios de pólizas; hasta Mayo de 1919

PESETAS 12.465.490,02

LA CASA GOMEZ - PÉREZ Y CUBILLO

Siempre recibe las últimas fantasías en géneros para la próxima estación

Gran sección de esterería

encargándose de la colocación

PLAZA MAYOR, NUMS. 21 AL 24

TELEFONO 143

Aguardientes con Guia

Compradoselos a Filomena Torres, que los tiene de excelente calidad, y regala la libreta que deben llevar los vendedores al promenor. Pedid precios y os convenceréis de su economía.

CALLE DE MADRID 27, GUADALAJARA

- LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL -

COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXSTENCA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



- LA CATALANA -

Seguros contra incendios y explosiones de todas clases.

Subdirector en Guadalajara y su provincia:

D. Juan Bayón, Plaza del Conde de Romanones

FRANCISCO PÉREZ SORIANO

Practicante de Medicina y Cirugía

Ayudante del Dr. Blanco y Supernumerario de la Beneficencia Municipal

Barrio-nuevo bajo, 13.--GUADALAJARA